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纪实 /

答案!

没有防火!就没有建筑

火使人与猿揖别，火也使人懂
得用它之利、防它之害。远到六七
千年前的姜寨遗址，近到故宫、徽
州古民居和宁波天一阁，无不有着
与当时社会发展相匹配的防火设
施。现代建筑更甚，已经上升到强
制性要求，要求任何一幢建筑都必
须做到两点，一是防止火灾的发
生，二是火灾发生时尽可能减少对
生命财产的危害。可以说，没有防
火，就没有建筑。

这个概念，大学里学工业与民
用建筑专业的李旻当然懂的，但毕
业那年上海消防来和她谈意向时，
她却以为消防招她去是为了给他
们造房子。和多数人的认知一样，
虽然有建筑物防火的概念，但那时
候的她认为消防就是救火，否则，
为什么很多人到现在还管消防队
叫救火会呢？直到 !""#年 $月入
伍之后，李旻才知道，消防消防，防
火灭火是并重的，在某种程度上，
防火，从源头上消除火灾隐患，来
得更加重要。而她自己即将走上的
岗位，就是建设工程消防设计审核
及消防验收，简而言之，审核建设
工程的消防设计是否合格，其工程
消防施工质量是否合格。

李旻的岗位，是浦东招商中心
消防窗口。那时，浦东刚刚开发，要
造的楼实在是太多了，窗口每天都
排得满满的，申请消防行政许可
的，技术咨询的，消防法律法规咨
询的……有一天还未到上班时间，
大门进来一个人，两只手都拎着蛇
皮袋。李旻心想这个地方又不是集
贸市场，拎蛇皮袋做啥？那个拎着蛇
皮袋的人朝窗口方向走来，她又想，
这人该不是来找我的吧？果然啊，这
个人走到消防窗口，打开蛇皮袋，里
面全是一刀一刀的图纸……
尽管坐在全市最繁忙的消防窗

口，尽管越来越新颖奇特的建筑材
料带来越来越多的防火设计难题，
但李旻仿佛装了永动机一样，一直
保持着超高的工作热情。

世博那年，%月头上，有个东北
口音的老太太到窗口来办旅馆消防
验收手续。那时，像这种小型旅馆设
计阶段不需要备案，只要事后验收。
李旻一查，这个旅馆原先是家卡拉
&'，出口的地方被业主改过了，改
过的部分算是违法建筑，而且违法
建筑妨碍了小区的消防通道，达不
到验收标准。老太太一听急了，当即
在接待大厅大吵大嚷，说马上扯横
幅去世博园区闹，去市政府闹，看你
们批不批。李旻把老太太请到等候
区域的座位上，倒了杯水双手递给
她，闺女一样聊开了。这一聊，李旻
才知道这个小旅馆是老太太倾一辈
子积蓄租下来装修好的，本来想 (

月 !日之前开业，中间资金链断裂
过，跟子女借钱，子女不肯，老太太
倔，借了几十万钱，耽误到 %月，没
想到居然是这个结果……老太太
眼泪汪汪。李旻想，第一，老太太确
实不容易，如果没什么违法的情节
应该帮帮她；第二，老太太装修好
之后没有擅自开业而是来消防窗
口申请，碰到困难也没有违法开
业，证明她是个守法的人，不能让
好人吃亏，更加得帮她。
在接下来的两个礼拜里，坐好

窗口，李旻都跑在外面。先去业主单
位，业主单位一会推说领导不在，一
会推说找不到图纸，李旻不气馁，直
到第四次才谈妥，对方同意出钱改
造门厅。她又去旅馆现场看，拿卷尺

量，看门厅应该改多少，才会不影
响消防车出入小区，还给老太太指
出旅馆内使用的化纤地毯要换成
阻燃的地毯，疏散楼梯间要加扇防
火门。验收那天，李旻特意请属地
消防中队开了辆消防车过来，从那
个改好的门里进出一遍，为的是让
投诉旅馆门厅占用消防通道的小
区居民眼见为实。开业那天，老太
太笑开了花，专门来消防窗口找李
旻，告诉她这个好消息。
授人玫瑰，手有余香。李旻跟老

太太一样高兴，相对动辄上亿元的
项目，老太太的小旅馆简直不值一
提，但就是在老太太由哭到笑这个
过程中，她感到了自己工作的意义。

答案"

要有找茬的精神!但

不能有找茬的态度
)**+ 年春节前浦东北蔡的上

海农产品批发市场的那场大火大
家可能都还记得。李旻是半夜被领
导的电话叫起来的，叫她马上调当
时的审批资料。接下来的两三天时
间里，李旻天天泡在上农批“找
茬”，在她的报告中列出了 !!个方
面的整改意见，有违反消防法规
的，有违反技术标准的。这些问题
和整改意见得到公安部火灾责任
事故调查组的认可和支持。
问题和整改意见列出来，是真

正整改的第一步。李旻的任务是技
术把关，执行中出现问题，她也要去
协调。做防火分区时，遇到困难了。
上农批的领导提出他们是上市公
司，工程需要招投标，而且公司总部
在深圳，这些都需要总部来决策。
李旻上门，她的想法是替对方

考虑，怎么样早点把问题整改掉。但
道理讲了，责任也讲了，几个副总就
是摊摊手，没办法。事情僵在那里，

李旻心里急。但她换了个十分温和
的语气，挨个看着几位副总，然后带
着谐谑的语气问，如果按照诸位的
说法，没法改的话，根据消防法规
定，经指出仍然拒不整改的话，是需
要对法定代表人作出行政拘留的决
定的。如果行政拘留决定作出的话，
各位我想先问问，你们派个代表，谁
去？她的话把大家给说笑了，气氛顿
时缓和了下来。李旻趁热打铁，她说
防火分区工程，我们可以把它看作
是隐患整改，并不是建设工程，是隐
患整改，还有必要进行招投标吗？

几位副总被她攻了下来，% 月
份，就确定了设计单位，设计单位
出图后，她又一遍一遍去消防总队
寻求专家和规范上的支撑，请了同
济大学建筑方面的专家去现场勘
查，对蔬菜和果品堆放的高度、对
铺位之间的间距、对排烟孔的大小
和高度等等进行调整，试图找到防
火安全和使用需求之间的结合点，
同时尽可能帮上农批节约成本。调
整好之后，她还在电脑上进行火灾
模拟，把上农批的各种边界条件和
数据都输入进去，看它的火灾荷
载。这些都做完后，李旻才放心地
通过了设计公司的方案。
李旻觉得，从事消防监督这个

岗位，让她学会了跟人打交道。她
说，其实跟人打交道，没有什么技
巧，真诚两个字就足够了，你的建议
是真诚地从对方的角度出发来考
虑，你的对策是真诚地要使对方获
得最大的最长远的利益，你必然会
被对方接受。上农批这块硬骨头是，
她经手过的莲溪大厦烂尾楼、上海
钻石大厦、外高桥保税区宾馆都是。

答案#

建筑防火! 没有最科

学!只有更科学
张江大家都知道，是著名的国

家级高科技园区。张江几乎每家企
业或研发机构都有自己的实验室。
实验是探索未知，必然有风险。诺
贝尔和居里夫人的实验室都曾经
发生过爆炸。所以，对实验室的消
防要求是非常高的。前面我们提到
过的那位拎了两个蛇皮袋来窗口
找李旻的，就是位于张江高科技园
区一个子园区的建设方。这里，再
来讲讲李旻在审核德国汉高研发
中心项目中的故事。
汉高研发中心在张衡路和金科

路，是两幢单体的五层楼，一幢是管
理办公楼，一幢是实验楼，两幢楼通
过四层钢结构连廊和入口大厅联结
在一起。汉高中心的扩初申请是
)**( 年 !) 月递交给浦东支队的。
李旻把厚厚的一刀文本一页一页仔

细看过，感觉有问题，马上打电话要
求建设单位和设计部门补充提供这
个项目中各类实验室具体的工艺流
程和化学危险物品的使用情况。不
出所料，实验的过程中可能使用到
二甲苯、酯类、丙酮、异丙醇、甲醇等
甲类易燃易爆液体及乙炔、笑气、氢
气等可燃气体，使用量也比较大，超
过了《建筑设计防火规范》中允许的
最大量。最后，这个扩初审核不合
格，而且实验室作为甲类生产区域
得迁出研发楼。

这个决定让德方几乎跳了起
来。他们这个项目在很多国家都做
过，在德国本土也有，都是这个路
子，在其他国家都能通过，为什么唯
独中国通不过，是不是在故意为难
他们？而且他们还提出，尽管实验室
相对独立，但和本部工作关联性极
强，迁出将严重影响研发工作。中方
的设计单位认为这种集实验、研发、
办公功能为一体的研发楼是一种新
的建筑形式，目前规范对其火灾危
险性定位尚不明确，希望浦东消防
能借鉴国外的做法给予通过。张江
园区的领导知道后，也很急，这个项
目是当年他们引进的高科技重大工
程，希望消防再做研究。

压力山一样大。李旻上门去和
汉高中心实验室技术负责人及设计
单位沟通，寻找解决问题的办法。她
提出，第一，研发楼的实验楼和办公
楼的火灾荷载是不同的，前者远远高
于后者。第二，要把实验成果转化为
生产，必定会有小规模的将实验工艺
转换为工场作业生产流程的小样生
产过程，防火要求更高。第三，尽管危
险品总量不多，但实验的不确定性可
能导致爆炸和燃烧。张江发生过类似
的火灾，德方在本国的实验室也发生
过。所以，研发楼的实验室并不等同
于学校的实验室，不是民用建筑。李
旻分析的这几条，缜密，科学，有理有
据，让对方哑口无言。
回到支队后，李旻把沟通情况

向领导汇报，领导对她的做法表示
肯定，同时要求她本着服务的精神
及早为企业解决难题，同时也为园
区其他研发楼的防火提供一个样
本。去消防总队找专家、各种查资
料，再去建设单位摸清工艺流程
……李旻有了思路。她这次理出的
还是一二三，让对方一目了然。最后
这个项目终于通过，李旻也长长地
松了一口气。在规范没有明确规定
的情况下，要解决新的问题，考验的
是建审人员的智慧。只要掌握了规
范的精神，就能在看似复杂的情况
下理清思路，找到方法。建审，如同
建筑本身一样，要有科学的精神，而
且没有最科学，只有更科学。

答案$

建筑防火!亦理性!亦

感性
浦东曾在 **$系列电影《大破

天幕杀机》和获 )*!,年奥斯卡最佳
剧本奖的电影《触不到的她》中惊艳
出场。摩天大楼摩肩接踵，玻璃幕墙
光艳照人，新技术、新材料使建筑师
灵感有了变为现实的可能，但也给
建筑防火工作带来了巨大的挑战。
对此，李旻的感觉尤为深刻。
姑且拿浦东图书馆的建审过程

为例。
浦东图书馆是由“株式会社日

本设计”设计的。最让设计师得意的
是三层和四层，两层玻璃幕墙贯通，
似隔非隔，有大台阶、坡道、书架壁
和无数书架，共同组成一个“书山”
空间，读者可正襟危坐，也可席地而
坐，可攀登，也可漫步其中。站在三
楼，仰望书山，对知识的崇拜和敬仰
油然而生。
对这个设计提出异议时，李旻

感到自己有些不解风情，甚至有些
残忍。她自己也是学建筑出身的，知
道设计师的灵感珍贵到可遇而不可
求。理智告诉她，没有安全，任何美
丽都是空中楼阁；情感告诉她，要想
办法留住这个灵感，想办法帮助这
个灵感变为现实。
李旻苦苦思索，思索的内容还

有整个建筑的防火工程在其他方面
的缺陷：图书馆是公共建筑，得有大
的空间，但书是易燃物，防火分区面
积得小；地下夹一层到地上六层的
中庭是自动扶梯，空间转换较多，无
法用防火墙和防火卷帘进行有效的
防火分隔；地下夹一层、底层和“书
山”区等三个楼面的安全疏散距离
过长；“书山”的上层上空净空高度
较低，排烟口的临界排烟量小……
书山啊书山，请告诉我该怎么办？
“书山有路勤为径。”李旻突然

自言自语念出了这句话，也就是这
句话给了她巨大的启发：可不可以
给书山添上“径”，用“径”作为防火
分隔，来把三、四两层这个巨大的区
域分开？眉头舒展开了，李旻马上拿
起电话与同事分享，得到了极大肯
定和鼓励。

有了这个突破，她和同事再一
条一条研究其他消防缺陷的解决
方案，再报告支队领导，支队领导
请来总队的消防专家和防火部的
领导到浦东图书馆项目建设部共
同研究，对其中的技术难点确定了
解决方案：中庭的防火用回廊解
决；“书山”区域设置四道防火卷
帘，“书山”之径供防火卷帘释放下
垂；“书山”内部靠近平面角部处增
设疏散通道……会议结束，设计师
对消防部门为自己“书山”设计的保
留和深化表示敬佩和感谢，而作为
防火分隔形成的“径”也让“书山”显
得书香味道更浓，更有意义。
现在，读过全国模范消防监督

员李旻的故事，读者差不多会明白，
建筑本来就是美兼实用的艺术。这
个时候，如果再次被问到“我们在谈
论建筑时我们在谈论什么”这个问
题，当再次看到一幢建筑物，在赞叹
它分隔出的美丽天际线、欣赏它凝
固的音乐之美的同时，是不是还应
该注意它的逃生通道在哪里？通道
和空间之间有没有常闭的防火门？
建筑和装修是否使用了耐火材料？
或者是否也会想一想，它之所以会
以现在这种姿态呈现在我们面前，
这中间有过多少建筑设计师的智慧
和努力，也有过多少包括李旻在内
的防火工程师的智慧和努力？

文 - 张 蓉 图 - 李 福
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! ! ! !当我们谈论建筑时我
们在谈论什么？!，建筑是
人类用土、石、木、钢、玻
璃、芦苇、塑料、冰块等一
切可以利用的材料建造的
构筑物；"，建筑是人类为
满足自身居住、交往和其
他活动需要而创造的第二
自然；#，建筑是人类生产
力发展水平的见证；$，建
筑是石头的史书，是凝固
的音乐。但如果这道选择
题让浦东新区公安消防支
队防火监督处高级工程师
李旻来做，她的答案将与
我们所有人都不同。

!" 李旻在勘验建筑防火工程


